

El FMI y la recuperación de Iraq

El FMI está ayudando a reconstruir Iraq. Inicialmente la labor del FMI se ha centrado en la asistencia técnica y el asesoramiento en áreas como la política fiscal y monetaria. Esta tarea se está realizando en estrecha colaboración con otras organizaciones y donantes. El personal técnico del FMI se basa en su experiencia en asistir a países en etapa de posguerra como Afganistán, Bosnia y Timor Leste.

Las primeras actividades de asistencia técnica se centran en la gestión del gasto público, el establecimiento de operaciones monetarias y sistemas de pagos esenciales, y en la evaluación de la suficiencia de las instituciones y leyes del sector financiero. Además será necesario brindar asistencia adicional sobre política monetaria y ope-

raciones en el mercado cambiario, política tributaria, incluso en el régimen fiscal del sector petrolero, y para fortalecer la capacidad estadística.



Hijos de víctimas del SIDA en Kenya.

¿Peligra el capitalismo?

En septiembre de 2003, Raghuram Rajan asumirá el cargo de Consejero Económico del FMI y Director del Departamento de Estudios. En un polémico libro recién publicado

por Rajan y Luigi Zingales, *Saving Capitalism from the Capitalists: Unleashing the Power of Financial Markets to Create Wealth and Spread Opportunity*, los autores sostienen que los actuales capitalistas están sofocando los mercados libres pues serían los más perjudicados si creciera la competencia. Por ejemplo, critican los aranceles de Estados Unidos sobre el acero importado por considerarlos un donativo a los propietarios



y directivos políticamente influyentes de las siderúrgicas en apuros de dicho país.

¿Qué hacer? Los autores proponen cuatro reformas. Primero, que las políticas del gobierno, en especial las tributarias, recompensen a los propietarios eficientes y penalicen a los ineficientes. Segundo, abrir las fronteras pues la competencia externa es la mejor manera de eliminar los “reglamentos proteccionistas en exceso” que solo benefician a capitalistas nacionales y a sus aliados políticos. Tercero, establecer redes de protección social para los trabajadores desplazados por la competencia. Y cuarto, el público debe tomar mayor conciencia no solo del poder del libre mercado sino también del peligro que enfrentan los mercados si no se controla el poder de quienes los dominan.

HACE 30 AÑOS EN F&D

Pista falsa

“En los últimos años, la cuestión principal respecto al alivio de la deuda ha sido si ésta debe considerarse como ayuda externa a largo plazo o más bien como auxilio para resolver un problema de liquidez a corto plazo.”

Tomado de un artículo de Thomas M. Klein del número de septiembre de 1973 de Finanzas & Desarrollo

En deuda con el SIDA

La ONU señala que el mundo aún no gasta suficiente dinero para combatir el SIDA y que en los países de ingreso mediano y bajo se está gastando la mitad de lo necesario. Peter Piot, Director Ejecutivo de ONUSIDA, dijo: “A pesar de los recientes aumentos en dicho gasto, persiste una brecha que impide controlar la epidemia. Estamos, pues, a mitad de camino.” Estados Unidos y Europa recientemente anunciaron planes para aumentar la provisión de fondos para combatir el SIDA por medios bilaterales y multilaterales y a través del nuevo Fondo Mundial de Lucha contra el SIDA, la Tuberculosis y el Paludismo. De concretarse, estos compromisos significarían para 2005 un aumento en el gasto anual de US\$1.200 millones, dejando aún una brecha de casi US\$5.000 millones.

Oriente Medio debe estimular el comercio

Los países de Oriente Medio y Norte de África (MENA) podrían prevenir una grave crisis de desempleo en los próximos años si amplían el comercio y la inversión privada y crean millones de nuevos puestos de trabajo, según un informe del Banco Mundial, *Engaging with the World: Trade, Investment and Development in MENA*.

El informe advierte que las economías dirigidas y protegidas por el sector público respaldadas por el petróleo, la ayuda y las remesas de trabajadores ya no podrán generar crecimiento o puestos de trabajo suficientes. Se calcula que, durante 2000–10, en la región ingresarán a la fuerza laboral unos 4 millones de personas por año, duplicando el nivel de los dos decenios pasados. Las tasas de desempleo, que hoy promedian 15%, están hoy día entre las más altas del mundo. “Hoy día, quienes quieren insertarse en el mercado de trabajo son jóvenes y están mejor preparados, por lo que, en el entorno económico adecuado, constituirían la base para un crecimiento rápido y sostenido, tal como sucede en el resto del mundo”, dice Mustapha Nabli, Economista Principal para el Oriente Medio y Norte de África en el Banco Mundial. “Pero si el entorno está restringido, una bonanza demográfica en potencia podría convertirse en una maldición demográfica y dar lugar a una crisis social.” (Véanse datos económicos de la región en “Panorama nacional”, pág. 55.)